



32 años ¡PCN Contra viento y marea!

SOLIDARIDAD Y DEFENSA DEL TERRITORIO: EL IMPACTO DEL DERRAME DE HIDROCARBUROS EN ECUADOR Y SU IMPACTO EN EL PACÍFICO COLOMBIANO

Desde el Proceso de Pueblos negros - PCN, expresamos nuestra más profunda solidaridad con el pueblo ecuatoriano afectado por el reciente derrame de hidrocarburos ocurrido en el cantón Quinindé, provincia de Esmeraldas. Aunque esta tragedia ambiental tiene lugar fuera de nuestras fronteras, los ecos de su impacto ya se sienten en las costas del Pacífico colombiano, particularmente en la región de Tumaco, una de las zonas más vulnerables y sensibles, no solo por su biodiversidad, sino también por el compromiso de sus habitantes con la protección y la defensa del territorio.

El Pueblo Negro del Pacífico Colombiano: Defensores del Territorio y de la Vida

En los pueblos negros del Pacífico colombiano, especialmente en Tumaco, se encuentran algunas de las poblaciones más resilientes y comprometidas con la defensa del territorio: Nuestros hermanos y hermanas negros. Nuestros pueblos, que históricamente han sido marginados, son los principales guardianes de los recursos naturales de la región y de sus ecosistemas marinos, como el océano Pacífico, las selvas y los ríos que alimentan la vida de miles de personas. **Aproximadamente el 80% de la población de Tumaco** es de origen afrocolombiano, y los pueblos negros juegan un papel central en la economía local y la protección ambiental.

Los pueblos negros del Pacífico no solo son actores económicos clave en el comercio marítimo y la pesca artesanal, sino que también han sido quienes, a través de su vínculo ancestral con la tierra y el mar, han trabajado para conservar los ecosistemas que sostienen la vida en la región. La pesca, la agricultura y el turismo sostenible son fuentes cruciales de ingresos para nuestra gente, que dependen de un entorno natural sano para su subsistencia y la de sus futuras generaciones – (Renacientes). La biodiversidad marina, la pesca artesanal y la producción de recursos naturales en la región son vitales para la economía local, no solo para Tumaco, sino también para otras zonas de la costa Pacífica colombiana.

Impacto de la Tragedia Ambiental

El derrame de hidrocarburos en **Ecuador** no solo es una tragedia ambiental para ese país, sino también para **Colombia**, particularmente para los pueblos negros que habitan en la región costera del Pacífico. Los pueblos negros de Tumaco, al igual que otros pueblos en la región, están en primera línea de defensa contra las amenazas ambientales. Estos pueblos han dedicado siglos a mantener un equilibrio con su entorno natural, que hoy se ve amenazado por este desastre ambiental.





Como parte de las afectaciones a la flora y fauna, se calcula que hay 52 hectáreas de cultivos destruidos, 29 animales de granja muertos y **nueve playas afectadas**, según el <u>informe de contaminación ambiental</u> de la Secretaría Nacional de Gestión de Riesgos del vecino país. Todavía no se logra determinar la magnitud del impacto ambiental en las 243 hectáreas del Refugio de Vida Silvestre Manglares Estuario del Río Esmeraldas, a dónde también llegó el petróleo.

En entrevista para el medio periodístico CNN Latinoamérica, el alcalde de Quinindé, Ronal Moreno manifestó que, esta ha sido una de las catástrofes ambientales más grandes de los últimos 30 años en la zona. Expresando que una recuperación en poco tiempo será complicada. Las pérdidas numerosas de empleos, como el desarrollo de las actividades económicas como la pesca artesanal, comercialización del pescado y el cierre de las diferentes playas son uno de los flagelos que recrudecen la situación, el importante bien como el agua está totalmente escasa y la comunidad ha tenido que levantarse en protesta de dicha problemática social y de salubridad por la contaminación a dichas fuentes hídricas; de acuerdo al informe de contaminación ambiental los diferentes ríos por los cuales se ha expandido los diferentes tipos de químicos a raíz de la rotura desembocan en el Pacífico Colombiano. Si son más de 50 años en los que no han podido mitigar o detener este tipo de daños ambientales y ecológicos ¿Se ha puesto sobre la mesa los riesgos de salud que pueden presentarse en la población de la región pacífica?

Cuando el organismo de un ser humano acumula un nivel de toxicidad alto, se generan daños en el sistema nervioso y en el sistema genético. "Provoca abortos en las mujeres cuando la exposición a los químicos es muy alta, como en la Amazonía. También provoca malformaciones y el aceleramiento de la reproducción celular que forman los tumores malignos" expresó Alexandra Almeida, vocera de Acción Ecológica en temas petroleros. Además, de destacar la importancia de entender que el impacto a la biodiversidad no es solo en la naturaleza, podría afectar la calidad de vida de los habitantes a largo plazo. ¿Por qué? Los peces consiguen su alimento en el lecho de los ríos y allí podrían ingerir las sustancias tóxicas que, además de no degradarse con facilidad, son bioacumulables. Es decir, que se almacenan en los tejidos grasos de los peces y cuando las personas los ingieren también se comen los residuos tóxicos. "Además, hay que tener en cuenta que el petróleo tiene metales pesados, minerales como el azufre, que se van al fondo de los ríos y que allí pueden permanecer hasta 10 años", agrega, en entrevista para el medio de comunicación digital Mongabay.

Como pueblos hermanos que compartimos una herencia histórica de resistencia, lucha y resiliencia, desde el Proceso de Pueblos negros (PCN) hacemos un llamado a la solidaridad ante la crisis. La tragedia que ocurre al otro lado de la frontera no es solo un problema de Ecuador, sino que es un desafío para todos los pueblos del Pacífico, y especialmente para aquellos que ven en la protección del territorio una lucha diaria por su sobrevivencia y bienestar.





El pueblo negro, manifiesta que se perciben residuos químicos que podrían tratarse del derrame, por lo que piden a las autoridades colombianas que tomen acciones de investigación para prevenir un daño que podría ser paralelo al del vecino país, una tragedia que puede tener secuelas por años y años.

Nuestro compromiso es claro:

- 1. **Defender el Territorio, Proteger la Vida:** Reconociendo la importancia de los pueblos negros del Pacífico como protectores de la tierra y el mar.
- 2. Visibilizar el Impacto en los Pueblos Afectados: Es esencial que entendamos el contexto social, cultural y económico de los pueblos negros del Pacífico, quienes viven de lo que la tierra y el mar les proporcionan. Las políticas públicas y las acciones de respuesta a esta crisis deben ser sensibles a las realidades de estas poblaciones, para que no se agrave la vulnerabilidad social que ya enfrentan.
- 3. Fortalecer la Solidaridad Regional: Como pueblo negro en Colombia, hacemos un llamado a las autoridades nacionales e internacionales para que se coordinen de manera efectiva en la respuesta a esta emergencia ambiental. Exigimos que se brinden recursos y asistencia a los pueblos afectados, tanto en Ecuador como en Colombia, para mitigar los daños causados y restaurar la salud de los ecosistemas.
- 4. Promover la Cooperación Internacional: Este desastre trasciende las fronteras nacionales y requiere de una respuesta conjunta entre los gobiernos de Ecuador y Colombia, las organizaciones de la sociedad civil, los pueblos y las organizaciones internacionales para contener la contaminación y restaurar el equilibrio ambiental de la región.

Reafirmamos nuestra solidaridad con el pueblo negro y el vecino país de Ecuador afectados y nuestra disposición a colaborar en la protección de nuestro territorio común. La tragedia ambiental en Ecuador no es solo una catástrofe para el medio ambiente, sino un llamado urgente a la acción para todos los pueblos del Pacífico, quienes entendemos que el futuro de nuestra región depende de la salud de sus ecosistemas y de la justicia social para los pueblos que en ella habitan.

Hoy más que nunca, nuestra lucha por la vida y la justicia ambiental se hace más fuerte.

Con nuestra tradicional afirmación de Vida, Alegría, Esperanza y Libertad. PROCESO DE PUEBLOS NEGROS EN COLOMBIA- PCN.